
谈起清收，不禁会联想到法院，清收工作和法院脱不

了关系，银行清收工作的主要手段是利用法律这一强劲、

有效的武器来维护权益。著名思想家卡尔·马克思曾经

说过：“法官是法律世界的国王，法官除了法律没有别的

上司。”因此，与清收工作打交道最多的便是法官了，如何

与法官交流，如何有效推动银行起诉法院金融案件执行

程序，这是进行清收工作需要思考的问题。

记得我有一份这样的经历，那一年我接到总行一份

新的清收任务，当时这个清收进程为已经开完庭调解，到

了法官出判决书这一阶段。其实到了这个时候，法官的

工作相对简单，只需花些时间根据开庭结果把判决内容

写出来。作为一位清收工作人员，自己肯定是希望法院

的每一环节无缝对接，加快清收速度，我去找到这位经办

法官，请求法官再辛苦一下，早点把判决书做出来。

“好的，没问题，你也知道，我们最近都挺忙的，不好

意思，回头好了我会联系你。”

这位法官面带微笑，态度也算比较友好。我心里虽然着急，却也不好

多说，只能先行离去。但在接下来的日子，平均每隔二至三天，我都会主

动的去“慰问”一下这位法官。

在后面的第二次、第三次、第四次......我记得很清楚，一共找了这位法

官九次！每次都抱着一颗虔诚的心、怀一份真诚的态度去找这位法官，但

每次的回复几乎都是一个模板！当时，我内心是有些奔溃的，想着这不就

是一位典型的态度好不做事的“公务员”吗？这位年纪与我相仿的新任法

官，为何办个事情如此推脱？

转念一想，每位法官手上都有很多案件，同时法官每天都要接待很多

当事人，白天整理案卷材料的时间确实就不多，我一味的抱怨对方不仅偏

激，也是徒劳。

在一次中午就餐的时候，我特意留在法院食堂，看到这位法官过来用

餐，我也拿起餐具，坐到了他的旁边，开始吃饭。一句话也没说，一眼都没

看他，就这样安静地吃着。我能从余光中感觉到这位法官挺诧异。“不在

沉默中爆发，就在沉默中灭亡”，过了一会儿，这位法官主动开始跟我讲

话：“真不好意思，这个月来你找了我这么多次，我都没帮你把判决书写出

来，确实感到惭愧，你放心，我马上给你出。”

在接下来的时间里我和这位法官聊了很多，我们双方都有更进一步

的了解。在另一天，这位法官就把民事判决书写好，并进行了审批盖章流

程，把判决书交到我手上。

清收是一个磨人耐心、恒心的一份工作，要持之以恒、坚持不懈，切忌

半途而废，遇到困难应思考如何解决困难，而不是选择逃避或推卸责任。

我们在法院做清收工作时，代表的是九江银行，这是一份荣誉也是一份担

当，你的言行举止不仅仅代表着你的个人，更需要的是赢得别人的尊重。

后来，我时常会接到这位法官的电话，他会向我咨询银行的一些业务

问题，我们也因此成为了朋友。

著名教育家谢觉哉有一句名言：“神圣的工作在每个人的日常事物

里，理想的前途在于一点一滴做起。”正春华枝俏，待秋实果茂，与君共勉。
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我们一直都在努力把自己变成自己想象中的模样，一个有温度、懂情

趣、爱思考的人。

生活就像碧螺春，清淡却有余香；生活就像葡萄酒，干醇却能回味；生

活就像二锅头，浓烈却也刺激；生活就像白开水，无味却是必须。我想，每

个人都有自己的生活态度，或奢华，或典雅，或简约。人一生走过来的每

个阶段，都有自己对生活的看法，对生活中的人和事的看法。随着年龄的

增长和经历的丰富，渐渐地我们对自己的生活质量有了一定的要求，或许

我们对生活质量的要求形成了我们对生活的态度。人生在世的每一场经

历，都是一场自我的修行。对生活的追求和修行都好像是一次取经的过

程，我们对未来的自己所设定的目标，为目标所付出的种种努力，努力过

程中遇到的九九八十一难，都是修行的必经之路。小学升中学，中学升大

学，都是一次自我的修行。若修行的路上满是荆棘阻碍，那我们需要人性

的坚强、人生的智慧来破解，风雨过后，必将迎来彩虹。就像我们大学毕

业，初入职场，有很多需要学习和成长的地方，每一次岗位测试，每一次技

能提升，每一次资格考试等等都是我们生活一次又一次的修行。我们偶

尔会为一次次的测试而苦恼心烦，但所有的测试都是为了自我的提升和

进步，过程是痛苦的，回首向来萧瑟处，必定是也无风雨也无晴。有一句

话说的好：生活不是一场物质的盛宴，而是一次灵魂的修行，在它谢幕之

时比开幕之初更为高尚。

我想着，经历一次人性的修行，做一个有温度、懂情趣、爱思考的人，

那就必定要多读书。读书能拓展灵魂的广度和深度，能在跌宕起伏的生

活中拥有处变不惊的内心。就好像一个人的气质里，藏着他读过的书，走

过的路，爱过的人。气质是岁月长期沉淀的产物，是漫长时光所赠予我们

最好的礼物。读书是每一次灵魂的洗礼和修行，书中就好像有少年五彩

的梦、中年朴质的影和老年夕阳的红。让读书在生活里成为一种习惯，一

场修行。

“不忘初心”为世人解读于《华严经》

部分经文“三世一切诸如来，靡不护念初

发心”、“如菩萨初心，不与后心俱”

——题记
最近搬家收拾房间，无意间发现自己

大学刚毕业时候的日记本，随手翻来，那

些稚嫩而认真的字里行间，充满了对生活与工作的规划与总结，

对个人的反思和激励，日记本最后一篇的日期停留在2014年，至

今没有新增。恍惚间，竟有一种被偷走了几年的感觉。

日记开始于2013年6月，那时我才步入工作岗位，在行里一

家相对偏远的网点当柜员，忆往昔，那可谓是勤奋吃苦、任劳任

怨。尽管内心时常迷茫，却也在充实的工作生活中慢慢学着如

何待人接物；感动于从陌生到熟悉的客户带来的小确幸，也消化

掉现金区里偶尔遭遇的小摩擦；懊恼于业务繁忙中一不留神的

小疏忽，也坚持着勤奋自律期待每次努力后的小惊喜。

有一段话，我看完甚至脑海里还可以重复放映当天的种种

细节。“今天去太古汇MU层，虽然没买觊觎了很久的裙子，但偶

然在《看见》里看到白岩松当年安慰柴静的那句话，顿时觉得心

里满满腾腾的——人们声称的最美好的那段岁月其实都是最痛

苦的，只是事后回忆起来的时候才那么幸福。”那一天，是我在遭

受了很大的委屈第一次哭着下班的午后，自己一个人跑去商场，

想着买下那条看过几次的心爱的裙子，来安慰内心受伤的自己，

却在书店中偶然看到这句无比治愈的话，从而一扫内心阴霾，鼓

励自己战胜眼前的困难，微笑面对生活的种种磨砺。而时隔四

年，再回忆起当时的起起伏伏，竟有莫名的幸福感，或许是对年

少懵懂的莞尔，又或是对曾经勇敢的叹服。

如今，我终于变成了那些年怎么样设想

都无法预料的样子，纵使不是最好的自己，

但也庆幸，曾经的年少迷惘仍旧如此炽热真

实。这也许就是所谓的“初心”——对未来

充满期待，对当下满怀热爱，所以不辞辛苦，

所以甘受孤独。

可日记本漏掉的那几年呢？我轻轻的自问，一瞬间脑海一

片空白。我用力回忆去年的此刻、两年前的此刻、三年前的此

刻，我在哪里、在做什么？慢慢浮现在脑中的都是那些苦中作

乐、早出晚归的一幕幕场景、一段段经历，这些回忆即便没有被

写在日记里，却也冲散了曾经悠然自在的往事，闪烁着拼凑成一

路欢歌，记录着逐渐成长成熟的自己，悲悲喜喜、攘攘熙熙。

走出日记与回忆，当下的我似乎比年少时少了点什么。伴

随着社交软件的不断升级和生活方式的日益快捷，不再静下来

书写心路历程似乎并无不可，而忽略与自己对话、审视初心之后

的那份空虚，似乎才令人心怯。突然明白现在的人怀念“从前

慢”，不是在唱惋当下智能优化的生活节奏有多快，而是在感叹

身处快速发展时代的我们，常常忘了留时间给自己、与初心。

每每拿“顺其自然”来敷衍人生道路上的荆棘坎坷，抑或来

抒发一种看似与世无争恬淡的处事态度时，我们却似乎忘了，真

正的顺其自然，其实是竭尽所能之后的不强求，而非两手一摊的

不作为。这又何尝不是“初心易得，始终难守”呢？

但愿我们能在工作与生活交织相融的风雨里，不忘初心；在

追寻探险与执着热爱的生命中，得有始终。

生活是一场修行
鹰潭分行 康彩红

居住的小区，植了很多株紫薇，窗子俯看下去，便是极大的

一株；刚入住时是初春，紫薇未曾抽芽，以为是极其普通的树。

而后渐渐待其长出抽芽、长叶，也依旧不知不觉。待天渐渐变

热，无春秋季节的南方直接从晚冬跳转到初夏的某日，不上班的

周末早上悠闲的准备出门转转，不经意的一个抬头发现小区内

开满了紫色的花儿，尤以窗子正下方的这株开的最艳，大簇大簇

的紫色的花儿挤在枝头。才惊觉：原是紫薇早已占据了这一方

时空。只怪自己每日形色匆匆，每日戴月而归，忽略了这近在咫

尺的美艳。

迎着清晨柔和的阳光，信步在寻觅早餐的路上，拐过一户人

家的小庭院，依旧是一路的紫色，延伸至路的尽头。然在这千篇

一律的紫色中，惊喜的发现一株木槿，独自在一众的紫薇身旁，

盛开着自己。低下头寻找一朵最近的木槿花，原来是跟紫薇一

样的紫色，以至于一眼望去错以为这是被紫薇占据的领土。

《礼记》说“夏至到，鹿角解，蝉始鸣，半夏生，木槿荣”。半夏

是不曾见过，或者说也许见过却不曾识得过；然木槿确是夏日的

记忆，记忆里的夏日常从野外折回几枝木槿，插在瓶子中，缓释

农忙的疲倦。万花开败的春日过去，少有能在炎炎夏日里与烈

日争艳的花儿，紫薇是一，木槿是二。这方空间里紫薇锦簇，想

必是园丁们的杰作；然木槿独自盛开，或许是其倔强的结果吧。

木槿是美的，若说紫薇是“盛夏绿遮眼，此花红满堂”的大方

自信的美的话；那木槿便是《诗经》里说到的“有女同车，颜若舜

华。有女同行，颜若舜英”，如同一个温婉的女子，美艳不可方

物。

这株木槿是独特的，不在于它的紫比别的花淡一些，不在于

它和紫薇形状不一样亦或大小不一致。这株木槿的独特的，因

为在这一方空间里只有它自己，不在意是否很其他花儿一样或

者有什么不一样；不在意你是否能一眼看见它、认识它。它只是

在它该盛开的季节，在任何它在的地方，盛开出自己的花。

上班的路上，我时常会去看这株木槿，绕点路从它身旁经

过，再也不会把它当作紫薇一扫而过，会在很远的地方，在还没

有拐角前就知道：这里有一株木槿，倔强的盛开着。

恰逢2017年社招，我有幸加入小榄村镇银行这个大家庭，

成为我心往已久的信贷客户经理，刚好已经两个月。在过去的

两个月里，我作为一名信贷新人，在向优秀前辈的学习中，也在

与客户的实际接触中，成长到了很多。但也认识到要成为一名

优秀的信贷经理绝非易事，为此我浅谈一下自己的感悟。

由于近年来宏观经济环境复杂多变，国内经济增长放缓、

面临结构调整，许多产能过剩的行业销售额大幅下降，问题企

业的经营风险逐渐暴露，银行的不良贷款率也在大幅攀升。作

为一名新人信贷客户经理，刚进行就看到一些前辈及领导因为

不良贷款而被扣罚，有的因为不良贷款逾期催收、起诉、拍卖而

疲于奔命不得效，有的客户经理甚至自此只做优质客户但同时

也放弃了高息的利

润。如何平衡风险

和收益？这让我们

犹豫，也让我们迷

茫。

招行前行长马

蔚华就指出：经营风

险是银行业的本质特征。是啊，银行本来就是高风险的行业，

没有风险也就没有收益，没有不良，那利润可能也就是零了。

一个不良率低，但是创利也低的客户经理，不是一个合格的客

户经理。所以风险并不可怕，关键是如何除了好风险及收益的

平衡。这就需要客户经理除了按照制度规范做好尽职调查及

贷后管理等一系列流程以外，还需要加强各方面的业务能力，

我要求自己要加强以下三方面的工作：

一、了解自己

（1）熟读贷款政策。每家银行都有自己的市场定位和贷款

政策，只有熟读本行贷款政策和产品要求是才能高效地开展业

务。要对贷款金额、期限、利率、还款方式等等基本内容，必须

倒背如流；对贷款品种、比例、担保方式等，必须张口就来，这也

是客户经理体现专业性的最基本要求。熟读还不够，还要对贷

款政策有深刻的理解。因为贷款政策不可能对每一个情况都

说明清楚，它是一个框架性的要求，在实际操作中，针对不同的

客户、不同的情况，我们要灵活变通，不能墨守成规。

（2）阅读调查档案。贷款政策毕竟是框架性要求，实践才

能出真知。但是新的客户经理刚开始接触的贷款客户可能不

会那么多，所以如果要切入实践，一个最好的办法就是看以前

的调查档案材料。一方面可以理清办理思路：客户类型、授信

方式、材料准备、产品方案设计；另一方面可以学习风险分析：

调查方式、合理性分析、风险点、风险防范措施。通过这种方

法，一个个鲜活的案例就会浮现在眼前。

二、了解客户

（1）做好行业分析。小米创始人雷军说：“只要站在风口，

猪也能飞起来”。这句话是形容行业前景对企业的重大影响。

碰上行业景气的时候，谁都会赚钱，贷款绝对没风险。但到了

下行阶段，不健康的企业就纷纷倒下了。在广东中山，每个镇

区都有自己的特色产业，但是当行业不景气，像之前的大涌红

木、沙溪的服装批发、古镇的灯饰企业都成批地倒闭了，这给银

行造成的损失是巨

大的。所以做成行

业分析至关重要。

（2）做好企业经

营分析。多么朝阳

的行业，也会有经营

不善的企业；同理，

不管行业多么不景气，也总会有发展良好持续盈利的企业。其

关键在于企业是否找准市场定位，并且经营管理是否得当。所

以穷尽一切渠道了解企业主的经营思路、管理能力，分析企业

的资产负债表、利润表及现金流量表等相关财务数据，从而做

出相应判断。

三、了解同业

知己知彼，百战不殆。村镇银行相对比其他大型的商业银

行及其他金融机构，综合实力较弱、社会认知度较低，所以这就

需要我们找准市场地位，以已之长，攻彼之短。当年毛泽东很

早就认识到城市武装斗争是走不通的，他创造性地提出了“农

村包围城市、工农武装割据”的战略，在敌人最薄弱的地方站住

脚跟。

目前小微企业 、农户以及农村新型经营主体的金融

服务是薄弱的乃至空白的，当然这也是因为很多商业银行

不愿意服务，所以我们应该发展细分市场，据此制定相应

的产品及营销策率。目前我们实施的针对小微企业、农户

的产品策略，不仅一定程度避开了同业的竞争，还可以把

同业从我们的竞争者变成我们的合作伙伴，为我们转介绍

贷款客户。

初 心初 心
广州分行 张艺馨

木槿盛开木槿盛开
人力资源部 肖吉祥

平衡风险与收益
——信贷客户经理工作浅谈

中山小榄村镇银行 黄淑卿


